

Comment j'ai connu Allah

Par

Cheikh Sa'dî

*Par le nom d'Allah, le Tout Miséricordieux, le Très
Miséricordieux*

Introduction

Le grand savant cheikh 'Abd al-Rahmân al-Sa'dî, qu'Allah ait pitié de Lui- a dit :

- Il faut bien savoir que ce sujet est d'une importance capitale. C'est la plus méritoire, la plus impérative, la plus utile, la plus évidente de toutes les questions susceptibles d'être posées. Tous les livres révélés, tous les messagers sont unanimes à ce sujet. C'est leur priorité lorsqu'ils invitent leurs peuples

أَعْبُدُوا اللَّهَ مَا لَكُمْ مِنْ إِلَهٍ غَيْرُهُ

« Adorez Allah ! Vous n'avez aucune autre divinité à adorer à part Lui ! » [A'râf: 59] Leur disaient-ils avant tout. Les messagers citaient également à leurs peuples Les noms d'Allah, Ses qualités, Ses innombrables faveurs et Ses marques de tendresse, de manière à ce qu'ils reconnaissent leur Seigneur et se soumettent à Lui en L'adorant. Du début à la fin, le Coran explicite ce point en exposant des arguments variés, en montrant les multiples indices qui le prouvent. Il en est de même dans les hadiths.

Notre propos ne sera pas ici de mentionner les arguments scripturaires, ils sont en effet évidents et bien connus de tous. A eux seuls ils auraient été largement suffisants, ils permettent en effet de connaître Allah de manière approfondie.

- Cependant notre but sera ici d'évoquer les arguments rationnels qui convainquent toute personne sensée et impartiale et que seuls les orgueilleux de mauvaise foi refuseront de reconnaître. Le fait qu'Allah soit le Seigneur à adorer tombe sous le sens, néanmoins plus le croyant en connaît les arguments plus ce principe s'enracine dans son cœur, plus sa foi et sa conviction se raffermissent. Il se met ainsi à louer Allah pour cette faveur qui est la plus grande des faveurs qui puissent exister. C'est pour cette raison que les messagers dirent à leurs peuples

أَفِي اللَّهِ شَكٌّ

« *Peut-on douter au sujet d'Allah ?* » [Ibrâhim : 10] C'est une manière de leur rappeler ce qu'ils ne peuvent nier, ce qui est bien établi dans l'esprit de toute personne sensée, à savoir qu'Allah est le Seigneur, l'Unique¹.

¹ N.B : Le Hâfiz ibn al-Qayyim affirme que : « Reconnaître Allah, L'aimer, Lui vouer un culte pur, reconnaître Sa loi et la faire passer avant n'importe quelle autre, tout ceci est ancré dans l'instinct humain... Ces éléments ne lui sont donc pas inconnus, il en a une connaissance globale, ainsi que certains détails. Les messagers sont ainsi venus rappeler à l'instinct humain tous ces éléments et lui en donner plus de détails et d'éclaircissements. Ils lui permirent également de prendre conscience des obstacles qui barrent la route que l'homme est instinctivement amené à suivre ». Extrait de *Shifâ' al-'Alîl*, II, p. 333.

Chapitre I

Penser, méditer, réfléchir

- Ce qui est créé a forcément un créateur
- Observe ton propre corps !
- Remarque comment Allah protège les cieux et la terre
- Médite sur cette Galaxie et les astres qui y gravitent, sur le jour et la nuit qui se relaient mutuellement
- Notre Seigneur a attribué à chaque créature son aspect spécifique puis lui a montré la manière d'agir
- Regarde comme la miséricorde d'Allah et Ses faveurs sont immenses
- Regarde ce qui arrive aux personnes en détresse
- Regarde comme les créatures ne peuvent se passer d'Allah

Ce qui est créé a forcément un créateur

- **Qu'Allah ait pitié de toi ! Sache que...**

Celui qui regarde cet univers céleste et terrestre, toutes les créatures qui s'y trouvent et tous les événements qui s'y déroulent pourra se rendre compte, après méditation, que les hypothèses rationnellement plausibles sont au nombre de trois :

1. Soit ces créatures existent par elles-mêmes sans concepteur ni créateur. Cette hypothèse est impossible, la raison en affirme nécessairement l'invalidité. Il est certain que les individus qui penseraient que cela est possible sont plus proches de la folie que de la raison car toute personne sensée sait que rien ne peut exister sans concepteur.
2. Soit ces créatures se sont elles-mêmes créées. Rationnellement, cela également est nécessairement impossible. Toute personne sensée affirme catégoriquement que rien ne peut se créer tout seul.
3. Puisque les deux hypothèses précédentes sont invalides du point de vue de la raison et de l'instinct. Il en résulte donc que seule la troisième est possible. A savoir que ces créatures et ces événements ont été créés par un concepteur. Il s'agit de ce Grand Seigneur qui a absolument tout

créé, qui est absolument libre d'agir comme bon lui semble et qui dirige absolument tout.

C'est pour cela qu'Allah, dans le verset suivant, fit allusion à cette classification rationnelle claire aux yeux de toute personne sensée :

أَمْ خُلِقُوا مِنْ غَيْرِ شَيْءٍ أَمْ هُمُ الْخَالِقُونَ ﴿٣٥﴾ أَمْ خُلِقُوا الْمَسْمُوتِ
وَالْأَرْضَ بَلْ لَا يُوقِنُونَ ﴿٣٦﴾

« Ont-ils été créés à partir de rien ou sont-ils eux-mêmes les créateurs ? Ont-ils créé les cieux et la terre ? Ils n'ont en fait aucune certitude » [Tûr : 35, 36]

- ◆ Ce qui est créé requière donc nécessairement un créateur
- ◆ tout effet requière nécessairement une cause
- ◆ tout ce qui existe requière nécessairement un concepteur
- ◆ tout ce qui est fabriqué requière nécessairement un fabriquant
- ◆ et tout acte accompli requière nécessairement un acteur.

Ce sont là des éléments basiques et évidents sur lesquels toutes les personnes sensées sont unanimes. Ce point est le plus important des énoncés rationnels, et donc toute personne qui doute à son sujet ou n'est pas convaincu de son caractère logique donne la preuve de son inconsistance et de son ignorance.

Observe ta propre personne

Observe ta propre personne, réfléchis à ta création qui a commencé à partir d'une goutte qui devint une sangsue puis une bouchée jusqu'à devenir un être à part entière jouissant d'organes internes et extérieurs...!² Cette

² N.B : Lorsqu'il aborda le sujet de la création de l'homme le grand savant Ibn al-Qayyim dit «Ouvre maintenant les yeux de ta conscience pour observer cette goutte provenant d'un liquide totalement impuissant et répugnant, il ne lui faut pas plus d'une heure pour se gâter... Observe donc comment le Maître absolu, l'Omniscient et Omnipotent, a extirpé cette goutte d'entre le dos et la poitrine puis l'a conduite par Sa puissance, soumise à Sa volonté, docile malgré l'étroitesse des canaux et la variété des voies empruntées... Jusqu'à la faire parvenir au confluent dans lequel elle stagnera. Observe comment il lia l'homme à la femme en créant un amour réciproque. Comment il les amena au coït en leur mettant la corde du désir et de l'amour au cou, cause de la conception de l'enfant... Comment il destina aux deux liquides de se rejoindre malgré la distance qui les sépare, Il les a conduit depuis le fin fond des canaux et organes jusqu'à les réunir en un seul endroit stable et hors d'atteinte, à l'abri de l'air qui l'aurait avarié, du froid qui l'aurait refroidit, il est inaccessible à tout corps étranger, à toute attaque... Puis Il transforma la goutte blanche comme neige en sangsue cramoisie puis en bouchée de chair aux caractéristiques différentes de la sangsue puis en fit un squelette nu, aux propriétés bien distinctes de celles de la bouchée de chair.

Remarque bien comment Allah a découpé ces formes presque identiques pour en faire des nerfs, des os, des veines, des canaux et différents organes dont la consistance est plus ou moins flexible...

Comment Il a relié les parties du corps de la manière la plus ferme qui soit...

observation ne te pousse-t-elle donc pas à reconnaître le Seigneur Omnipotent, Omniscient, qui crée toute chose à la perfection. Si toutes les créatures s'unissaient pour faire évoluer cette goutte qui est l'embryon de la vie, pour la

Comment Il a couvert tout cela de chair, si bien que celle-ci constitue une enveloppe protectrice, le squelette sert donc de support aux muscles tandis que ces derniers le protègent...

Comment Il en a dessiné les belles formes et fendit les oreilles, les yeux, la bouche, le nez et autres orifices, comment Il allongea les bras et les jambes et en sépara les extrémités pour en faire des doigts eux-mêmes divisés en phalanges... De même qu'Il installa les organes internes comme le cœur, l'estomac, le foie, la rate, les poumons, l'utérus, la vessie, les intestins... Chaque appareil a des dimensions données et une fonction précise ». Extrait de *Miftâh Dâr al-Sa'âda*, II, 6-7.

Il dit également « Revenons à la gouttelette et observons de manière attentive son évolution progressive... Si toute l'humanité et tous les djinns s'unissaient pour lui créer une ouïe ou une vue, une faculté de raisonnement, un savoir ou une âme, ou même le plus petit des os ou la plus fine des veines... Que dis-je, pour créer un seul cheveu, ils en seraient tout simplement incapables. Cela est en effet une manifestation de la création d'Allah qui conçoit tout à la perfection à partir d'une goutte impuissante. Si tel est son pouvoir de création concernant une goutte, que dire alors du monde céleste, de la hauteur des cieux, de leurs dimensions, de leur aspect sphérique, de leur immensité, de leur belle structure... Sans parler du soleil, de la lune et autres astres qui n'ont pas fini de nous étonner, que dire en effet de leurs trajectoires, de leurs formes ou de leurs différents levers et couchers ? Ainsi, chaque particule dans le ciel a une sage finalité, la voûte céleste est même bâtie de manière bien plus parfaite que le corps humain et recèle bien plus de merveilles. On peut même affirmer que l'ensemble de ce qui existe sur terre n'est rien comparé aux merveilles du ciel ». Extrait de *Miftâh Dâr al-Sa'âda*, II, 23.

placer dans ce lieu sûr³ et lui attribuer une ouïe, une vue, une intelligence, des organes vitaux internes et extérieurs et le développer à cette vitesse extraordinaire ou le composer de cette manière bien agencée, bien organisée... Dîtes moi, leurs connaissances ou leurs moyens seraient-ils suffisants pour leur permettre cela ? Cette observation amène donc à reconnaître la grandeur d'Allah et à l'estimer à sa juste valeur, à courber l'échine devant lui, à considérer que Ses livres et Ses messagers disent la vérité. C'est donc un argument rationnel et instinctif, la nature humaine est forcée de reconnaître son Seigneur et d'admettre qu'Il doit être adoré.

³ C'est-à-dire l'utérus. Traducteur.

Contemple comment Allah préserve les cieux et la terre

Contemple comment Allah préserve les cieux et la terre et toutes les espèces de créatures qui les habitent⁴, comment Il leur permet de perdurer, comment Il leur fournit, de diverses manières, tout ce qui est nécessaire à leur vie... Cela ne prouve-t-il pas la perfection de ce Seigneur et des soins qu'Il prodigue ? Allah y a fait allusion en disant :

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ تَقُومَ السَّمَاءُ وَالْأَرْضُ بِأَمْرِهِ

Un de Ses signes est que le ciel et la terre soient maintenus par Son ordre) [Rûm : 25]

إِنَّ اللَّهَ يُمَسِّكُ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضَ أَنْ تَزُولَا^٤ وَإِنْ زَالَتَا إِنَّ أَمْسَكُهُمَا

مِنْ أَحَدٍ مِنْ بَعْدِهِ^٤ إِنَّهُ كَانَ حَلِيمًا غَفُورًا ﴿٥١﴾

⁴ N.B : Le Hâfîz Ibn al-Qayyim –Qu'Allah ait pitié de Lui- dit « Pense attentivement à Celui qui empêche les cieux et la terre de quitter leurs places, de s'affaïsser ou de présenter des défaillances... Dis-moi donc, qui maintient tout cela ? Qui en prend soin ? Qui en établit l'architecture ? Si une pièce de cet immense engrenage était endommagée, qui donc pourrait y remédier ? Qui pourrait remettre ce gigantesque jardin en état ? Qu'est-ce que l'ensemble des créatures pourrait bien y faire ? En effet, si le Responsable des cieux et de la Terre retenait le soleil et les laissait tous dans une nuit sempiternelle... Qui pourrait bien le faire lever pour que le jour commence ? Et s'Il figeait le soleil dans le ciel... Qui pourrait bien le faire avancer pour que la nuit tombe ? Et si le ciel et la terre quittaient leurs places... Qui pourrait bien les maintenir si ce n'est Lui ? » Extrait de *Miftâh Dâr al-Sa'âda*, II, 71.

*« Allah empêche les cieux et la terre de quitter leurs places]
Et s'ils les quittaient, personne d'autre ne pourrait les en
empêcher] Il est Indulgent et Il pardonne » [Fâṭir : 41]*

Médite sur cette Galaxie et les astres qui y gravitent, sur le jour et la nuit qui se relaient mutuellement

- Cher frère, médite :
- ◆ sur cette Galaxie et les astres qui y gravitent⁵ !

⁵ N.B : Le Hâfîz Ibn al-Qayyim –Qu’Allah ait pitié de Lui- dit « Observe attentivement cette Galaxie ; le soleil, la lune et tous les astres qui y gravitent... Observe sa perpétuelle trajectoire autour de ce monde, course parfaitement réglée qui ne prendra fin qu’à une échéance déterminée... Remarques-en les conséquences : le relais du jour et de la nuit, le cycle des saisons, l’alternance du chaud et du froid... Ainsi que les nombreux intérêts que tout cela représente pour la faune et la flore terrestres. Une personne sensée peut-elle ignorer que c’est là l’œuvre du Très Sage, la précision du Tout Puissant et Omniscient ? C’est pour cela que les prophètes s’adressent à leurs peuples en partant du principe qu’ils n’ont aucun doute au sujet d’Allah. En effet les prophètes les invitent à n’adorer qu’Allah et non pas à reconnaître son existence, ils leurs dirent :

أَفَى اللَّهِ شَكٌّ فَاطِرِ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضِ

« Peut-on douter au sujet d’Allah, le Créateur des cieux et de la terre ? »
[Ibrâhîm : 10]

L’existence d’Allah, Sa seigneurie, son pouvoir sont donc on ne peut plus évidents. Les cœurs voient cela plus clairement que les yeux ne voient le soleil. Cela est plus clair dans les esprits que n’importe quel autre principe dont on admet l’existence. Cette vérité ne peut être niée que par un opiniâtre qui refuse l’évidence par ses paroles, son cœur, son esprit et son instinct... Or tous ces éléments sont là pour lui donner tort. Allah affirma que :

اللَّهُ الَّذِي رَفَعَ السَّمَوَاتِ بِغَيْرِ عَمَدٍ تَرَوْنَهَا ثُمَّ أَسْتَوَىٰ عَلَى الْعَرْشِ ۗ وَسَخَّرَ الشَّمْسَ وَالْقَمَرَ كُلَّهُ لِيَجْرِيَ لِأَجَلٍ مُّسَمًّى ۚ يُدَبِّرُ الْأَمْرَ يُفَصِّلُ الْآيَاتِ لَعَلَّكُمْ بِلِقَاءِ رَبِّكُمْ تُوقِنُونَ

﴿۝ وَهُوَ الَّذِي مَدَّ الْأَرْضَ وَجَعَلَ فِيهَا رَوَاسِيَ وَأَنْهَارًا وَمِنْ كُلِّ الثَّمَرَاتِ جَعَلَ فِيهَا رُوحَيْنِ اثْنَيْنِ يُغْشَى اللَّيْلُ النَّهَارَ إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِّقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ ﴿۝ وَفِي الْأَرْضِ قِطْعٌ مُتَجَبَّرَاتٌ وَجَنَّاتٌ مِّنْ أَعْنَابٍ وَزُرْعٌ وَنَخِيلٌ وَنَخْلٌ صِنَوَانٌ وَعُغْرٌ صِنَوَانٍ يُسْقَى بِمَاءٍ وَاحِدٍ وَنُقْضِلُ بَعْضَهَا عَلَىٰ بَعْضٍ فِي الْأَكْلِ ۗ إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِّقَوْمٍ يَعْقِلُونَ ﴿۝

« Allah est Celui qui a élevé [bien haut] les cieux sans piliers visibles. Il est monté sur le Trône et a soumis le soleil et la lune, chacun poursuivant sa course jusqu'à un terme fixé. Il fixe les règles [de toute chose] et expose en détail les signes afin que la rencontre de votre Seigneur soit pour vous une certitude.

C'est également Lui qui a étendu la terre et y a planté des montagnes et fait couler des cours d'eau. Et de chaque espèce de fruits Il établit un couple. Il couvre le jour avec la nuit. Voilà bien là des preuves pour des gens qui réfléchissent.

Et sur terre il y a des parcelles voisines, des vignes, ainsi que des champs de céréales et des palmeraies, au troncs liés ou distincts, arrosés de la même eau, cependant Nous donnons à certains un goût meilleur que les autres. Voilà bien là des signes pour des gens qui raisonnent. » [Ra'd : 2-4]

تِلْكَ آيَاتُ اللَّهِ تَتْلُوهَا عَلَيْكَ بِالْحَقِّ فَبِأَيِّ حَدِيثٍ بَعْدَ اللَّهِ وَآيَاتِهِ يُؤْمِنُونَ ﴿۝

« Voilà les versets d'Allah que Nous te récitons en toute vérité. En quelle parole pourraient-ils bien croire après [celle] d'Allah et Ses signes ? » [Jâthiya : 6]

إِنَّ فِي خَلْقِ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضِ وَاخْتِلَافِ اللَّيْلِ وَالنَّهَارِ لَآيَاتٍ لِّأُولِي الْأَلْبَابِ ﴿۝

« En vérité, dans la création des cieux et de la terre et dans l'alternance de la nuit et du jour, il y a vraiment des signes pour les gens doués d'intelligence » [Âl 'Imrân : 190]

﴿ وَفِي خَلْقِكُمْ وَمَا يَبُتُّ مِنْ دَابَّةٍ ءَايَاتٌ لِّقَوْمٍ يُوقِنُونَ ﴾ ﴿٦﴾ وَأَخْلَفَ اللَّيْلَ وَالنَّهَارَ وَمَا
 أَنْزَلَ اللَّهُ مِنَ السَّمَاءِ مِنْ رِزْقٍ فَأَحْيَا بِهِ الْأَرْضَ بَعْدَ مَوْتِهَا وَتَصْرِيفِ الرِّيْحِ ءَايَاتٌ لِّقَوْمٍ
 يَعْقِلُونَ ﴿٧﴾ تِلْكَ ءَايَاتُ اللَّهِ تَنْزَلُوهَا عَلَيْكَ بِالْحَقِّ فَبِأَيِّ حَدِيثٍ بَعْدَ اللَّهِ وَءَايَاتِهِ
 يُؤْمِنُونَ ﴿٨﴾

« ... Dans votre propre création et dans les animaux qu'Il dissémine, il y a des signes pour des gens qui croient avec certitude...

Et dans l'alternance de la nuit et du jour et dans la subsistance [pluie] qu'Allah fait descendre du ciel, par laquelle Il redonne la vie à la terre après sa mort et dans la répartition des vents il y a des signes pour des gens qui raisonnent.

Voilà les versets d'Allah que Nous te récitons en toute vérité. Alors en quelle parole croiront-ils après [celle] d'Allah et Ses signes ? » [Jâthiya : 4-6]

خَلَقَ السَّمَوَاتِ بِغَيْرِ عَمَدٍ تَرَوْنَهَا ۗ وَأَلْقَى فِي الْأَرْضِ رَوَاسِيَ أَن تَمِيدَ بِكُمْ وَبَثَّ فِيهَا مِنْ كُلِّ
 دَابَّةٍ ۗ وَأَنْزَلْنَا مِنَ السَّمَاءِ مَاءً فَأَنْبَتْنَا فِيهَا مِنْ كُلِّ زَوْجٍ كَرِيمٍ ﴿١٠﴾ هَذَا خَلْقُ اللَّهِ
 فَأَرُونِي مَاذَا خَلَقَ الَّذِينَ مِنْ دُونِهِ ۗ بَلِ الظَّالِمُونَ فِي ضَلَالٍ مُّبِينٍ ﴿١١﴾

« Il a créé les cieux sans piliers visibles et a planté des montagnes dans la terre pour l'empêcher de basculer et de vous faire vaciller de même qu'Il y a propagé toutes sortes d'animaux. Et du ciel, Nous avons fait descendre une eau par laquelle Nous avons fait pousser de bonnes (récoltes) en tous genres.

“Voilà la création d'Allah. Montrez-Moi donc ce que les autres ont créé !”
 En fait les injustes sont dans un égarement évident. » [Luqmân : 10-11] ».

Extrait de Miftâh Dâr al-Sa'âda, II, 64-65.

⁶ N.B : Le Hâfiz Ibn al-Qayyim –Qu'Allah ait pitié de Lui- dit : « La nuit et le jour sont des signes d'Allah, ils font même partie des créations les plus

étonnantes qui soient. C'est d'ailleurs pour cela qu'Allah les mentionne à plusieurs reprises dans le Coran. Il dit par exemple :

وَمِنَ آيَاتِهِ اللَّيْلُ وَالنَّهَارُ

« *La nuit et le jour font partie de Ses signes* » [Fussilat : 37]

وَهُوَ الَّذِي جَعَلَ لَكُمُ اللَّيْلَ لِبَاسًا وَالنَّوْمَ سُبَاتًا وَجَعَلَ النَّهَارَ نُشُورًا

« *C'est encore Lui qui, à votre intention, a fait de la nuit un manteau, du sommeil une coupure et a fait du jour un déploiement* » [Furqân : 47]

وَهُوَ الَّذِي خَلَقَ اللَّيْلَ وَالنَّهَارَ وَالشَّمْسَ وَالْقَمَرَ كُلٌّ فِي فَلَكٍ يَسْبَحُونَ

« *Et c'est Lui qui a créé la nuit et le jour, le soleil et la lune, chacun voguant dans une orbite* » [Anbiyâ' : 33]

اللَّهُ الَّذِي جَعَلَ لَكُمُ اللَّيْلَ لِتَسْكُنُوا فِيهِ وَالنَّهَارَ مُبْصِرًا

« *Dieu est celui qui vous a créé la nuit pour que vous vous y reposiez et le jour pour voir clair* » [Ghâfir : 61]

Nombreux sont les versets allant dans ce sens. Observe donc attentivement ces deux signes et remarque tout ce qu'ils contiennent comme enseignements et arguments montrant qu'Allah est bien le Maître Sage. Observe comment il fit de la nuit un répit, un manteau qui recouvre le monde si bien que les mouvements cessent, les bêtes regagnent leurs tanières, les oiseaux retrouvent leurs nids... Les corps ont un repos bien mérité après un dur labeur. Puis après avoir repris des forces et lorsque se fait ressentir l'impatience de retourner à leurs différentes activités voilà que le Fendeur de l'aube I envoie le jour dont les troupes sont menées par le héraut du matin. Les ténèbres sont alors mises en échec et volent en éclat, chassées par le jour, le monde en est alors débarrassé et se met à voir clair. Les bêtes s'éparpillent alors en quête de subsistance ou pour vaquer à quelque occupation utile, les oiseaux quittent leurs nids... Ô combien cette nouvelle vie nous montre qu'Allah est capable de faire revivre les créatures le jour de la grande résurrection ! Cependant la répétition de cette scène à laquelle les yeux ont fini par s'habituer empêche les gens d'en tirer une leçon et d'en déduire

qu'une deuxième vie après la mort est possible. Or la capacité de celui qui est tout à fait Capable ne présente aucune faiblesse, de même que Sa sagesse et Sa science ne présentent aucun défaut qui ferait que la résurrection n'ait pas lieu... Mais Allah guide qui Il veut et égare qui Il veut. C'est d'ailleurs là un autre remarquable signe divin, j'entends le fait que, conformément à Sa volonté, certaines personnes passent outre ces arguments évidents sans les voir. Ils sont comparables à des gens immergés jusqu'au cou alors qu'ils nient l'existence de l'eau et crient « A boire ! » C'est donc ce genre d'exemples qui permet de connaître Allah –Puissant et Majestueux, de se montrer reconnaissant envers Lui, de Le louer et de L'implorer ». Extrait de *Miftâh Dâr al-Sa'âda*, II, 39-40.

Ibn al-Qayyim ajoute : « Réfléchis également à la sage finalité que représentent les durées du jour et de la nuit, tu en remarqueras la perfection et le grand avantage. En effet, si le jour et la nuit étaient plus longs ou plus courts cela aurait mis fin à l'avantage évoqué et la sage finalité aurait fait défaut. Allah a donc fixé la mesure du jour et de la nuit à vingt quatre heures, dans un système de vases communicants, l'excédant de chacun étant, à tour de rôle, récupéré par l'autre. Allah dit :

يُولِجُ اللَّيْلَ فِي النَّهَارِ وَيُولِجُ النَّهَارَ فِي اللَّيْلِ

« Il fait pénétrer la nuit dans le jour et le jour dans la nuit » [Fâtîr : 13]

Deux explications furent avancées à propos de ce verset.

La première est qu'Allah introduit les ténèbres de la nuit là où il fait jour et la lumière du jour là où il fait nuit. Il fait donc pénétrer l'un dans l'espace que l'autre occupe. Selon cette explication le verset concerne donc l'ensemble des jours et des nuits.

La deuxième est qu'Allah ajoute à l'un ce qu'il soustrait de l'autre, ce qui est retranché ne disparaît donc pas mais pénètre dans l'autre. Selon cette explication le verset concerne donc spécifiquement certaines heures du jour et de la nuit hormis les équinoxes. Il concerne donc exclusivement une partie de l'année ainsi que les heures où l'interpénétration se produit. Dans les zones tempérées le pic maximum est atteint lorsque le jour ou la nuit comportent quinze heures, il en reste alors neuf à l'opposée. Au-delà, la zone géographique tend progressivement vers l'excès de chaleur ou de froid jusqu'à ne plus être peuplée et ne plus présenter de végétation. Ainsi, la faune

- ◆ Sur le temps qui, à notre avantage, suit le cycle des quatre saisons...
- ◆ Regarde bien comment elles se succèdent gracieusement, ce qui présente d'innombrables intérêts.
- ◆ Peut-on dire que tout cela est l'oeuvre de « Dame Nature » ?
- ◆ Que c'est le fruit du hasard ?
- ◆ Ou plutôt que toutes ces créatures, tout ce parfait entretient ne sont autres que l'oeuvre d'Allah qui réalise à merveille tout ce qu'Il crée...

Notre Seigneur a attribué à chaque créature son aspect spécifique puis lui a montré la manière d'agir

- ◆ Tu remarqueras également (qu'Allah te guide) qu' :

Allah a attribué à chaque créature l'aspect qui lui convient, puis lui a montré la manière de subvenir à ses divers besoins plus ou moins vitaux.

Cela concerne même les animaux, petits et grands, bien qu'ils soient privés de parole... Il leur a inspiré tout ce qui

et la flore sont absentes de toute région privée de soleil, et ce, en raison du froid et de la sécheresse extrême. Il en est de même pour les régions constamment exposées au soleil, cette fois-ci en raison de la chaleur et de la sécheresse extrêmes. Les régions où vivent la faune et la flore sont celles où le soleil se lève et se couche. Les plus tempérées sont celles où les quatre saisons alternent et où se produisent les équinoxes d'automne et de printemps ». Extrait de *Miftâh Dâr al-Sa'âda*, II, 56-57.

est dans leur intérêt et leur a facilité l'accès à la nourriture qui leur permet de vivre.

Toute personne qui observe comment Allah a appris à chaque créature à vivre, en lui inspirant de manière extraordinaire tout ce qui présente un intérêt pour elle et tout ce qui lui est vital, saisira l'ampleur de l'attention portée par Allah. Il saura qu'Il est Celui qui prend soin de tout ce qui nécessite des soins, Celui qui a créé toutes les créatures puis leur a appris ce qu'elles savent et leur a accordé une intelligence leur permettant de s'entretenir et d'éviter ce qui leur nuit. C'est un argument qui affirme très fort qu'Allah est Unique et Parfait.

Ainsi, lorsque Pharaon nia le Seigneur des univers en disant :

قَالَ فَمَنْ رَبُّكُمَا يَا مُوسَى ﴿٤٩﴾ قَالَ رَبُّنَا الَّذِي أَعْطَى كُلَّ شَيْءٍ حَلْقَهُ ثُمَّ

هَدَى ﴿٥٠﴾

« ... “ Moïse ! Qui donc est votre Seigneur ? ” “ Notre Seigneur, dit Moïse, est celui qui a donné à chaque chose sa propre nature puis l'a dirigée ”. [Tâ-Hâ : 49, 50]

L'argument de la réplique fut donc cette preuve évidente aux yeux de tous.

Le comportement naturel de chaque être vivant : le fait de connaître les innombrables faits et gestes qui leurs sont utiles, la tendresse qu'ils manifestent envers leurs petits, les soins qu'ils leur prodiguent jusqu'à ce qu'ils

deviennent autonomes... Cette pitié n'est-elle pas la plus grande preuve de L'immense pitié divine qui contient absolument tout ?

Observe l'ampleur de la miséricorde et des bienfaits divins

Qu'Allah te prenne en pitié ! Continue ton observation et mesure l'ampleur de cette miséricorde divine qui submerge les quatre coins du globe et recouvre chaque créature, quoi qu'elle fasse. Par Sa pitié Il les a créés, par Sa pitié Il les protège et subvient à tous leurs besoins. Ils les a comblés de faveurs visibles et imperceptibles dont ils ne pourraient se dispenser ne serait-ce qu'un instant. Celles-ci sont variées, il s'agit de :

- ◆ la science et de l'enseignement liés à la religion ou aux choses de la vie.
- ◆ Une autre faveur est la santé des corps en général et de chaque membre en particulier.
- ◆ Il existe également d'autres faveurs tels que les richesses,
- ◆ les enfants, les champs, les récoltes,
- ◆ les troupeaux, les provisions,
- ◆ les demeures, les palais
- ◆ Le plaisir, le bonheur...

Il s'agit donc de faveurs qui attirent tous bienfaits ou repoussent tous méfaits. Cela prouve clairement l'unicité de Celui qui en a fait don et qu'il ait un devoir de Le remercier et de L'adorer purement.

أَفَمَنْ يَخْلُقُ كَمَنْ لَا يَخْلُقُ

« *Celui qui crée est-il semblable à celui qui ne crée pas ?* »
[Nahl : 17]

Peut-on comparer Celui qui est à l'origine de toutes les faveurs à celui qui est dans la misère la plus totale ?

Regarde les personnes en détresse

◆ Par ailleurs, regarde ce qui arrive aux personnes en détresse...

Ou dans un état critique à cause de leur grande pauvreté ou de leur grave maladie... Regarde comment le grand besoin et la nécessité les poussent à se tourner vers leur Seigneur, à le prier avec insistance et remarque comme Allah répond promptement à leurs prières, comme Il les débarrasse de leurs soucis et de leurs maux. N'est-ce pas là une grande preuve de l'unicité d'Allah et du fait que Sa science et Sa miséricorde sont infinies, que Sa tendresse est totale et subtile ?

أَمَّنْ يُجِيبُ الْمُضْطَرَّ إِذَا دَعَاهُ وَيَكْشِفُ السُّوءَ وَيَجْعَلُكُمْ خُلَفَاءَ الْأَرْضِ

أَءَلَهُ مَعَ اللَّهِ قَلِيلًا مَا تَذَكَّرُونَ ﴿٦٢﴾

« N'est-ce pas Lui qui répond à l'angoissé quand il L'invoque, qui débarrasse du mal et qui fait que vos générations se succèdent sur terre... Y a-t-il donc une divinité avec Allah ? Il est rare que vous vous rappeliez ! »

[Naml : 62]

Lorsqu'ils prennent la mer...

دَعُوا اللَّهَ مُخْلِصِينَ لَهُ الدِّينَ لَئِنِ أَخْرَجْنَا مِنَ هَذِهِ لَنَكُونَنَّ مِنَ

الشَّاكِرِينَ ﴿٢٢﴾ فَلَمَّا أَخْرَجْنَاهُم إِذَا هُمْ يَبْغُونَ فِي الْأَرْضِ بِغَيْرِ الْحَقِّ

« ...Ils prient Allah, Lui vouant un culte exclusif
"vraiment, si Tu nous sauves de cette situation, nous
serons parmi les reconnaissants ! "Mais lorsque Il les
sauve, les voilà qui transgressent injustement sur terre »
[Yûnus : 22]

Ce fait est observé par tout un chacun, on l'a tous vu de ses propres yeux à maintes reprises. Cela amène nécessairement à reconnaître Allah et Son unicité.

Observe donc ce qui arrive aux personnes en état de détresse. Leurs cœurs sont à ce moment liés à Allah, leurs langues ne cessent de prier, ils sont pleins d'espoir et espèrent obtenir ce qu'ils Lui demandent. Ils ne se préoccupent de rien d'autre qu'Allah car elles savent nécessairement que c'est Lui qui débarrasse des difficultés et qui accorde tout ce qui est utile, qu'on ne peut être à l'abri de Lui qu'en allant vers Lui et que les créatures ne peuvent compter que sur Lui.

Cela n'est-il pas dû au fait que les créatures reconnaissent instinctivement l'unicité de leur Seigneur, qu'Il est Celui qui est à l'origine du bien ou du mal et qui détient toute chose en Ses mains ? Mais lorsque cet instinct est altéré par des convictions corrompues ou des motivations malsaines alors cela est différent...

Remarque bien que toutes les créatures sont complètement dépendantes d'Allah...

- ◆ ...Cela concerne leur existence même,
- ◆ leur subsistance qui leur permet de perdurer
- ◆ Cela concerne toutes les formes d'intérêt qu'ils peuvent obtenir et toute prévention contre n'importe quel mal...

Ils invoquent Allah, verbalement ou non. Tout ce qui se trouve sur terre ou dans le ciel L'invoque. Il exauce leurs vœux et vient à leur secours. Lorsqu'ils ont une requête c'est vers Lui qu'ils se dirigent, lorsqu'un malheur les atteint c'est vers Lui qu'ils accourent... On ne compte plus les maux et les angoisses qu'Il a dissipés, les fractures qu'Il a réduites, les projets dont il a facilité la réalisation, les détresses qu'il a secourues, Les personnes en danger qu'il a sauvées...

Les créatures vivent donc entièrement dépendantes d'Allah, cela est palpable. En revanche, Il se dispense complètement d'eux, seuls les gens qui refusent de voir la réalité nient cela.

Chapitre II

Quelques éléments qui démontrent qu'Allah existe et
qu'Il est l'unique Seigneur

A tout moment Allah exauce les invocations

C'est encore une fois la preuve que le Créateur est l'unique Seigneur. Personne n'est en mesure de recenser tout ce qu'Il a accordé à ceux qui le prient, qu'ils soient bons ou mauvais, musulmans ou mécréants...

Nombre de leurs requêtes se réalisent sans qu'ils puissent en expliquer les causes, sinon qu'ils avaient invoqué et espéré qu'Allah soit généreux et indulgent. C'est là une démonstration visible, perceptible. Seule une personne de mauvaise foi peut le nier.

Allah répond à leurs demandes, qu'elles concernent la religion ou les choses de la vie.

فَمِنْ النَّاسِ مَنْ يَقُولُ رَبَّنَا آتِنَا فِي الدُّنْيَا وَمَا لَهُ فِي الْآخِرَةِ مِنْ خَلْقٍ ﴿٢٠٠﴾ وَمِنْهُمْ مَنْ يَقُولُ رَبَّنَا آتِنَا فِي الدُّنْيَا حَسَنَةً وَفِي الْآخِرَةِ حَسَنَةً

وَقِنَا عَذَابَ النَّارِ ﴿٢٠١﴾ أُولَٰئِكَ لَهُمْ نَصِيبٌ مِّمَّا كَسَبُوا

« Il est des gens qui disent : "Seigneur ! Accorde nous [le bien] ici-bas ! " Sans qu'il n'y ait pour eux aucune part dans l'au-delà] Et il en d'autres qui disent : "Seigneur ! Accorde nous une belle part ici-bas, ainsi qu'une belle part dans l'au-delà et épargne-nous du châtement du Feu ! Ceux-là auront une part de ce qu'ils auront acquis » [Baqara : 200 et 201].

Parmi les preuves de l'existence d'Allah et de Son statut d'unique Seigneur citons également les miracles, les extraordinaires signes qu'il donne à ses prophètes...

Ainsi que les faveurs, les victoires qu'Il leur accorde. Il leur permet d'avoir toujours le dernier mot, il abandonne leurs ennemis en les soumettant à des châtements divers et variés. Ces récits furent rapportés de la manière la plus récurrente qui soit. Tout le monde en a entendu parlé. Les signes, les miracles et les faveurs des prophètes furent relatés de génération en génération et devinrent plus clairs que le soleil ou la lune. Tout cela constitue une démonstration de la seigneurie de Celui qui les a envoyé et de l'ampleur de Son pouvoir, de Sa science et de Sa perfection. Seuls les orgueilleux et les tyrans nient ces faits.

Une des plus grandes preuves de l'unicité d'Allah est ce qu'Il a fait descendre à Ses prophètes de manière générale...

A savoir les livres et les magnifiques lois qui incluent ce qui permet aux créatures de vivre correctement et d'avoir une religion droite, une vie matérielle satisfaisante. Ceci concerne particulièrement ce Coran qu'Allah a fait descendre à Muḥammad ρ qui est le sceau, le guide des prophètes. Il contient des démonstrations et des signes extraordinaires que les mots sont incapables de décrire. Les signes coraniques traversent les siècles et lancent un défi à l'ensemble des gens, ils se sont révélés impuissants et chacun a pu se rendre compte qu'ils faisaient fausse route.

سَنُرِيهِمْ آيَاتِنَا فِي الْأَفَاقِ وَفِي أَنفُسِهِمْ حَتَّىٰ يَتَّبِعِنَ لَهُمْ أَنَّهُ الْحَقُّ

« *Nous leur montrerons Nos signes dans l'univers et en eux-mêmes, jusqu'à ce qu'il leur devienne évident que c'est cela [le Coran] la Vérité* »

[Fussilat : 53]

وَنَزَّلْنَا عَلَيْكَ الْكِتَابَ تَبْيِينًا لِّكُلِّ شَيْءٍ وَهُدًى وَرَحْمَةً وَبُشْرَىٰ

لِلْمُسْلِمِينَ

« Nous avons descendu le Livre jusqu'à toi, pour exposer explicitement toute chose et pour servir de guide, de grâce et de bonne annonce aux Musulmans » [Nahl : 89].

Force est de constater que ce livre descend de la part d'un Seigneur Sage, Digne de louange et Généreux lorsqu'on étudie le contenu extrêmement bénéfique du Coran : les vérités, les lois justes, les directives bien établies, l'intérêt général, les avantages obtenus et les inconvénients évités.

Il en est de même lorsqu'on observe le message de l'envoyé d'Allah. Dans tous ses aspects il s'agit d'une législation complète, d'une religion droite, d'une voie directe. Quelques exemples suffisent à convaincre qu'Allah est unique et que celui qui a instauré ces lois n'est autre que le Grand Seigneur, Celui dont les lois religieuses sont aussi parfaites que la création et la prédestination.

Un autre argument est que l'instinct et l'esprit humains sont inéluctablement amenés à connaître leur Créateur et à reconnaître Son unicité

En effet, les créatures ont pour instinct de chercher ce qui est avantageux et d'éviter ce qui ne l'est pas, or toute personne douée de raison sait bien que les gens ont besoin de leur créateur plus que tout au monde. Le manque qu'ils éprouvent sans Lui dépasse de loin tout autre manque. Les gens sont inéluctablement amenés à savoir qu'Il est leur unique créateur et possesseur et qu'Il est le seul à leur permettre de perdurer et à leur accorder ce qui leur est utile.

فَطَرَتِ اللَّهُ الَّذِي فَطَرَ النَّاسَ عَلَيْهَا لَا تَبْدِيلَ لِخَلْقِ اللَّهِ ذَلِكَ الدِّينُ

الْقَيِّمُ

« Telle est la nature qu'Allah a gravée en l'homme] Pas de changement dans la création d'Allah] Voilà la religion de droiture » [Rûm : 30]

Les seules exceptions à cette règle sont les personnes dont les démons ont corrompu la nature et l'instinct par des fausses convictions, des divagations, des opinions malsaines ou des théories erronées. Si on les avait donc laissés suivre leur instinct ils n'auraient penchés que vers leur Seigneur, ils se seraient entièrement dirigés vers Lui pour obtenir ce qui est leur est utile et éviter ce qui nuit, ils L'auraient adoré en toute humilité. Le messager d'Allah ﷺ dit à ce propos :

« La nature de tout nouveau né est saine⁷, ce sont ensuite ses parents qui en font soit un juif soit un chrétien soit un zoroastre. Tout comme les bêtes mettent bas des petits aux corps complets, avez-vous déjà vu un petit aux oreilles fendues ? Non, tant que vous ne les avez pas fendues vous-mêmes »⁸.

⁷ C'est-à-dire que tout être humain a l'islam pour nature. Traducteur.

⁸ Rapporté par Bukhârî (1385) et Muslim (2685) (24) d'après Abû Hurayra en des termes proches. Voir *Fath al-Bârî*, III, 250. Voir également à propos de ce hadîth le commentaire on ne peut plus exhaustif, rédigé par Ibn al-Qayyim, dans *Shifâ' al-'Alîl*, II, 29-335.

**De nombreux exemples prouvent qu'Allah, l'Unique, est
généreux envers les personnes qui entretiennent les
liens de famille, qu'Il compense rapidement les
aumônes données pour l'amour de Dieu...**

Aux pauvres et eux nécessiteux. Il facilite à ces bienfaiteurs de nombreuses occasions et opportunités grâce à leur bonté dont les effets sont positifs. Les gens savent bien que ces actes corrects, ces bons préludes sont les causes de cette récompense. Cela ne prouve-t-il pas qu'Allah prend en charge toute âme, que c'est là une récompense anticipée qui représente un aperçu de ce qui l'attend dans l'au-delà ? On ne peut recenser exhaustivement tous les exemples à ce sujet. Ceci ne fait aucun doute, les gens sont témoins oculaires de nombreux faits extraordinaires dans ce domaine.

En parallèle de cet argument on trouve :

**Les punitions qu'Allah réserve aux injustes, aux
criminels...**

Proportionnellement à leurs crimes. Ce sont des punitions que les gens voient de leurs propres yeux et au sujet desquelles ils sont persuadés qu'elles sont la punition des crimes précédents. Ceux qui prennent connaissance des faits historiques et du sort qu'Allah a réservé aux peuples antérieurs et méditent à leur sujet en les liant à leurs causes -bonnes ou mauvaises- connaîtront l'unicité du

Seigneur, la perfection de Sa justice, l'ampleur de Sa générosité... Sans parler de Son existence nécessaire.

En effet, tout ce qui prouve l'existence d'une de Ses qualités ou de Ses actes inclut la preuve de Son existence qui est nécessaire. Or on sait que les mondes célestes et terrestres dépendent de Lui pour ce qui est de l'existence, de la pérennité, de la protection... Etc.

Chapitre III

Comment ont-ils connu leur Seigneur ?

Les chemins qui mènent à la connaissance d'Allah sont innombrables

Ils correspondent aux divers besoins des créatures. Chacun s'exprime à ce sujet en utilisant des expressions diverses qui sont soit générales soit des détails précis, selon la situation dans laquelle il se trouve et ce qui l'influence le plus. En fait tout ce qui peut passer par l'esprit, tout ce qu'on voit, tout ce qu'on ressent, absolument tout constitue une preuve de l'unicité d'Allah

Ecoutez : « Tout, je dis bien tout

Est bien la preuve qu'Il est l'Unique »

Néanmoins, les détails viennent plus vite à l'esprit et sont rapidement compréhensibles vu leur grande simplicité, ils sont évidents.

Citons des exemples et des récits relatés d'après les anciens et les contemporains.

- « Aucune personne sensée ne peut croire à cette histoire ! »
- « Comment pouvez vous croire alors que ce monde et toutes les merveilles qu'il contient... Que cette Galaxie et tous les astres qui y gravitent... Que tous ces événements, tous ces mouvements puissent avoir lieu tous seuls ? »

Et les athées de se remettre en question.

L'évolution du fœtus

On a demandé à une autre personne « Comment as-tu connu ton Seigneur ? »

Il répliqua « La goutte éjaculée dans l'utérus qui est ensuite développée par Allah qui en fait une sangsue puis une bouchée et ainsi de suite jusqu'à en faire un être humain à part entière, doté d'une ouïe et d'une vue lui permettant de percevoir, d'une raison lui permettant de distinguer ce qui est dans son intérêt, de mains lui permettant d'agir et de pieds lui permettant de marcher... Son corps est doté de différents orifices afin de le nourrir puis d'évacuer ce qui est nuisible. Il est composé de manière extraordinaire, si bien que si tous les gens, du premier au dernier, se réunissait pour en créer un semblable leurs sciences et leurs moyens ne suffiraient pas... Cela n'est-il pas la preuve évidente de l'existence du Créateur et de Son immense grandeur ? »

D'ailleurs Allah a mentionné ce signe à plusieurs reprises dans Son livre en employant des styles variés⁹.

Les fermes intentions qui changent

On demanda à une personne « Comment as-tu connu ton Seigneur ? »

Il répondit « En voyant comment changent les fermes intentions » c'est-à-dire que certaines personnes ont la ferme intention de faire telle ou telle chose, sans avoir la moindre hésitation à son sujet, puis son intention change et il se met à vouloir faire une chose qui s'est révélée être plus utile. La véritable raison est qu'Allah est omnipotent et qu'Il oriente les cœurs de la même manière qu'Il prend soin des corps, de même qu'Il est attentionné envers Ses esclaves, Il les réoriente donc vers ce qui est à leur avantage au lieu de les laisser faire ce qui leur aurait été nuisible. Il prend donc soin de leurs cœurs dans ce but.

J'étais en détresse, je L'ai invoqué et Il m'a sauvé

On interrogea une autre personne qui répliqua « J'étais en détresse, je L'ai invoqué et Il m'a sauvé ... J'étais pauvre, je L'ai invoqué et Il m'a enrichi... J'étais malade, je L'ai invoqué et Il m'a guérit... J'étais égaré, Il a pris soin de moi et m'a guidé. Je ne suis pas le seul, on ne compte

⁹ Voir la note n°2.

Les traces laissées par Allah sont des indices de Son existence

« Comment as-tu connu ton Seigneur ? » A cette question un homme répliqua « Le crottin prouve qu'un cheval est passé, les traces de pattes prouvent qu'un troupeau est passé... Que dire alors d'un ciel étoilé, d'une terre vallonnée et d'un océan agité ? Tout cela ne prouve-t-il pas la finesse de l'Omniscient ? »

Qui dirige cet univers ?

Certains athées s'entretenaient avec un savant (il me semble qu'il s'agit d'Abû Hanîfa),

- « Qu'est ce qui prouve l'existence d'un créateur ? »
Lui dirent-ils.
- « Laissez-moi tranquille car je suis préoccupé par un événement extraordinaire ! » Répliqua le savant.
- « De quoi s'agit-il ? »
- « J'ai entendu dire qu'un énorme bateau chargé de multiples marchandises étonnantes vogue sur le Tigre et qu'il va et vient sans qu'il n'y ait personne au gouvernail ! »
- « Serais tu devenu fou ? »
- « Pourquoi donc ? »

plus les esclaves qu'Allah a comblé de faveurs perceptibles qui sont du même genre. Cela amène nécessairement à Le connaître et à reconnaître qu'Il est le Seigneur qui prend soin de nous.

Le crime ne paie pas alors que le succès couronne les efforts des bienfaiteurs

« **Comment connaître Allah ?** » dit-on à une autre personne. « Nous avons tous vu la punition qui frappa les injustes, les criminels, ainsi que leur triste sort. Tout comme nous avons pu constater le succès qui couronne les efforts des bienfaiteurs. »

Allah fait parvenir Ses faveurs au moment où Ses créatures en ont le plus besoin...

La même question fut posée à quelqu'un d'autre. Il répliqua « En constatant qu'Il fait parvenir Ses faveurs au moment où Ses créatures en ont le plus besoin... La pluie tombe au moment où elle fait défaut puis Il l'arrête lorsque l'excès est à craindre. Les crises trouvent une fin. Les besoins sont finalement satisfaits. On voit également qu'Allah attribue à l'être humain une force et des membres progressivement, en fonction de ses besoins, est-il concevable que tous ces éléments soient le fruit du hasard ? Ou est-ce plutôt une preuve convaincante montrant que c'est le Seigneur, ce Dieu adoré, ce Roi

imploré qui leur en fait don au moment où ils en ont besoin... ? »

En rédigeant ces lignes nous sommes justement concernés par ce principe... Comme la connaissance d'Allah est nécessaire à l'être humain et qu'ils en ont constamment besoin, plus que n'importe quelle autre chose au monde, Allah en a donc facilité l'accès et en a clairement montré les arguments.

Le besoin de savoir ces preuves n'est pas occasionnel, c'est un besoin perpétuel. Qu'Allah, dans son extrême générosité, nous fasse la faveur d'avoir une foi complète.

Allah a enseigné aux être humains ce qu'ils ne savaient pas

On demanda à un autre « Comment connaître Allah ? » Il répondit « On le connaît en voyant comment il a enseigné aux être humains ce qu'ils ne savaient pas... L'homme est sorti du ventre de sa mère complètement ignorant puis Allah lui a donné les moyens d'apprendre et lui en a facilité l'accès. Certains se mirent à apprendre leur religion jusqu'à devenir des savants pédagogues... D'autres se mirent à apprendre ce qui concerne ce bas monde jusqu'à devenir très habiles et pouvoir innover de manière prodigieuse. Allah a mis à la portée de l'être humain tous les moyens d'y parvenir.

Ce qui est étonnant c'est qu'il n'est plus possible d'écrire sur un tableau lorsqu'il est plein, sauf si on l'efface, alors que l'esprit humain ne cesse de mémoriser et de retenir

des sciences diverses. Plus le cercle des connaissances s'élargit plus sa mémoire se développe et plus il a d'idées... L'être humain est-il en mesure de pouvoir réaliser tout ceci ou est-ce plutôt la preuve qu'Allah existe et qu'il est bien Unique, Parfait et infiniment Clément ?

On plante des noyaux et...

A la même question un autre répliqua « On plante des noyaux et des arbres poussent, les palmiers par exemple, ils nous donnent d'innombrables fruits... On plante des graines et cela engendre différentes sortes de champs qui composent l'essentiel des denrées alimentaires. Puis on sème et récolte tous les ans... Cela n'est-il pas la plus brillante démonstration de l'existence d'Allah et des soins qu'Il prodigue avec miséricorde ? »

Dans de nombreux versets Allah a d'ailleurs attiré l'attention sur ce point :

فَالِقُ الْحَبِّ وَالنَّوَى

« Allah fend la graine et le noyau » [An'âm : 95]

أَفَرَأَيْتُمْ مَا تَحْرُثُونَ ﴿٦٣﴾ ءَأَنْتُمْ تَزْرَعُونَهُ أَمْ نَحْنُ الزَّارِعُونَ ﴿٦٤﴾

« Voyez-vous donc ce que vous labourez ? Est-ce vous qui le cultivez ? ou [en] sommes Nous le cultivateur ? » [Wâqi'a : 63, 64].

« A aucun de ses ordres la raison ne dit « Ah si seulement il n'avait pas donné cet ordre ! »

Lorsqu'on demanda à une personne pourquoi elle s'était empressée de croire à Muhammad ﷺ elle répondit : « A aucun de ses ordres la raison ne dit « Ah si seulement il n'avait pas donné cet ordre ! » Et à aucune de ses interdiction la raison ne dit « Ah si seulement il avait ordonné de le faire ! » Cette personne s'est donc éclairée à la lumière de sa raison et s'est aidé de sa clairvoyance pour déduire que le messenger d'Allah ﷻ disait la vérité en constatant que le message du prophète ﷺ était correct et compatible avec la raison saine et la sagesse.

« En goûtant aux délices de l'adoration »

Une personne qui a une fine connaissance répondit à la même question de la manière suivante :

« En goûtant aux délices de l'adoration »

Cet argument est une démonstration impliquant les sensations, elle implique nécessairement conviction et foi parfaite. Celui qui éprouve du plaisir à croire et connaît les délices de la certitude a en effet atteint le sommet de la foi.

Les causes et les effets

Une autre personne répondit « En observant qu'Allah a voulu que les mêmes causes donnent les mêmes effets,

mais pas toujours. Il crée également des éléments dont les causes nous sont inconnues ».

C'est juste, Allah a en effet parfaitement lié chaque effet à sa cause dans les lois de Sa création et de Sa religion. Il a également empêché certaines causes de donner leurs effets comme cela est le cas des miracles des prophètes ou des faveurs accordées à Ses alliés. Par ailleurs, Allah crée de nombreux éléments sans l'intervention des causes habituelles, c'est le cas de Jésus, fils d'une mère sans père ou de Jean-Baptiste fils de parents qui n'étaient plus en âge de procréer. Les exemples sont nombreux. Tous cela afin que les gens sachent qu'Il fait absolument tout ce qu'Il veut, aussi bien ce qui est lié à des causes bien connues que ce qui résulte d'autres causes inhabituelles. C'est pour cette raison que la majorité de ces derniers éléments sont des miracles ou des faveurs et tous prouvent clairement qu'Allah est l'Unique Seigneur.

Allah amplifie les richesses et la bénédiction

Une réponse donnée fut la suivante : « En observant les sources de revenu on remarque que certaines personnes ont de nombreux biens immobiliers, des exploitations agricoles... Mais ils s'attachent et s'en remettent à ces choses matérielles. Le résultat est qu'ils vivent dans la pauvreté, criblés de dettes et que rien ne se déroule comme ils l'avaient souhaité...

En revanche de nombreuses autres personnes ne possèdent ni immobilier ni exploitation et ne vivent qu'avec des moyens limités, pourtant Allah leur accorde la bénédiction, Il amplifie leurs ressources... Tout cela parce que leurs cœurs sont constamment dans l'attente de ce qu'Allah possède, ils espèrent qu'Allah leur facilite la subsistance, ils s'en remettent entièrement à Lui... Voilà ce qui permet de connaître Allah et de se rendre compte que tout dépend de Lui.

Autre exemple : on voit des gens qui cumulent force, intelligence et dynamisme, malgré cela leur ressources sont au plus bas. Alors que d'autres n'ont pas le dixième de leurs force et intelligence et pourtant Allah leur a fait largesse et leur a facilité les choses. Ce sont là des éléments perceptibles qui conduisent nécessairement la raison à reconnaître qu'Allah est unique et qu'Il prend en charge tout être vivant ».

La roue tourne

« En voyant comment –avec ou sans causes- Il fait tourner la roue de l'humilité et de la gloire, de la richesse et de la pauvreté entre Ses créatures » Répondit un autre.

Allah facilite les sources de revenu

Voici une autre réponse :

وَمَا مِنْ دَابَّةٍ فِي الْأَرْضِ إِلَّا عَلَى اللَّهِ رِزْقُهَا

«Il n'y a point de bête sur terre dont la subsistance n'incombe à Allah » [Hûd : 6]

On voit la preuve de ce verset en observant les créatures, Allah a facilité à chacun les moyens de gagner son pain. Certains passent par le commerce, d'autres par l'artisanat ou l'agriculture, les services, l'héritage, l'élevage, les dons reçus, le travail fourni par autrui... Etc. Tous ces moyens proviennent du Tout Puissant et Sage, l'Omniscient et Miséricordieux... Pureté à Ce Dieu qui fait parvenir la subsistance aux insectes perdus au fin fond du désert ou plongés dans les ténèbres.

Toutes les réponses données, de manière globale ou détaillée, sont justes. Elles amènent la raison à reconnaître nécessairement Son Seigneur et Son unicité. On pourrait multiplier les exemples. En effet, lorsqu'on a une vision globale de l'univers céleste et terrestre, de ces extraordinaires créatures, de leur organisation étonnante, de leur agencement précis... Lorsqu'on prend connaissance de tous les intérêts et avantages qui en résultent on se rend compte que cet univers est orchestré par un Seigneur Immense, un Grand Roi Omnipotent devant lequel les créatures se sont soumises et rendues, leur sort Lui appartient... On se rend également compte que ces astres et tout ce qui gravite autour sont dirigés et

soumis, ils ne possèdent rien, ils ne sont que des esclaves soumis à Lui et entretenus par Lui.

Par ailleurs si l'on se penche sur chaque créature en particulier et que l'on médite sur l'origine de sa création, sur ses caractéristiques, sur les différents états par lesquels il passe on y verra la preuve qu'un Dieu s'en occupe, qu'un Seigneur l'oriente... On y verra la preuve que cette créature n'est pour rien dans sa propre existence et ses qualités et que cela est plutôt l'œuvre d'un Immense Créateur et l'attention d'un Sage Roi.

Observe également ton propre cas, les caractéristiques visible et internes de ton corps, tes sens, ta perception... Tu en concluras indubitablement que tu es créé, que tu es un esclave entièrement dépendant de son Seigneur, qu'il s'agisse de ton existence ou de ta subsistance, ainsi que des forces ou de la raison, de la protection, de la pérennité... Bref du début à la fin.

Lorsqu'on prend connaissance des innombrables événements extraordinaires, des miracles des prophètes ou des faveurs faites aux alliés d'Allah on se rend compte que le Créateur est Immense et qu'Il prédestine tout ce qui se déroule, crée les causes, qu'Il possède tout et en prend soin. Le résultat est le même lorsqu'on prend conscience du nombre de fois où Il a exaucé les prières ou secouru des personnes en détresse, ce qui est innombrable, tout cela amène inévitablement à reconnaître qu'il est l'unique Seigneur.

Lorsqu'on observe le sort qu'Allah réserve aux gens, sort basé sur la justice ou l'indulgence, ainsi que la récompense et la punition anticipées accordées (respectivement) aux bienfaiteurs et aux criminels on en déduit que ce sont là des démonstrations et des preuves visibles témoignant qu'Allah se charge de toute âme et récompense chacun en fonction de ses actes.

Egalement, observer Sa religion et les lois qu'Il a instaurées et prendre conscience de tous les avantages et intérêts qu'elles présentent... Elles rectifient les convictions, les manières, les actes et tout ce qui concerne le bas monde et l'au-delà. C'est une religion dont les fondements sont parfaitement ancrés, les personnes sensées -tous peuples confondus- ne pourront jamais concevoir une législation semblable qui pourrait améliorer l'état du genre humain et leur éviter ce qui est nuisible. Aucune science correcte, dans le passé ou à l'avenir, ne contredit une seule des affirmations de cette religion, elles sont toutes compatibles avec la raison. La loi islamique contient même des détails auquel la raison n'aurait pu avoir accès sans les indications que cette loi contient.

Lorsqu'on observe les lois de l'islam dans le domaine des rites et des relations humaines par exemple et qu'on prend conscience du profit, de la justice, des différents perfectionnements qu'elles contiennent... Lorsqu'on prend conscience qu'elles renferment les principes de base de tout élément avantageux et de toute rénovation passée ou future... Et qu'on prend également conscience qu'il préserve le genre humain de tout mal, alors on se rend

compte qu'Allah est unique pour ce qui est de Ses noms, de Ses qualités et de Ses actes, qu'Il a tracé la voie de Sa religion puissante et digne de louanges, à l'abri du Faux qui aurait pu la précéder ou la suivre et qu'Il descend bien de la part d'un Sage Digne de louange.

Quant on sait également que de nombreux événements annoncés par Allah et Son messager μ se sont réalisés exactement comme ils l'avaient prédit, cela amène -encore une fois- à reconnaître la grandeur, le pouvoir parfait, la majesté infinie d'Allah.

Conclusion

Tout ce qui a précédé constitue donc des arguments rationnels dont la probité est nécessaire. Ils démontrent indubitablement la nécessaire existence d'Allah et Son unicité.

A vrai dire il s'agit de la plus importante vérité établie au sujet de laquelle s'accordent toutes les personnes dont les esprits ou les instincts sont bien-portants. Ces éléments sont tous des allusions, des esquisses qui pourraient bien occuper plusieurs volumes si elles étaient moyennement développées.

La foi et la conviction du croyant s'en trouvent grandies, bien que les faits relatés par Allah et Son prophète ρ lui suffisent largement, et pas seulement concernant ce sujet capital. Le croyant ne doute pas un instant que personne ne saurait être plus véridique qu'Allah.

رَبَّنَا إِنَّا سَمِعْنَا مُنَادِيًا يُنَادِي لِلْإِيمَانِ أَنْ ءَامِنُوا بِرَبِّكُمْ فَآمَنَّا

« Seigneur ! Nous avons entendu l'appel de celui qui a appelé ainsi à la foi : "Croyez en votre Seigneur !" et dès lors nous avons cru » [Âl-'Imrân : 193]

رَبَّنَا آمَنَّا بِمَا أَنْزَلْتَ وَاتَّبَعْنَا الرَّسُولَ فَاكْتُبْنَا مَعَ الشَّاهِدِينَ ﴿٥٣﴾

« Seigneur ! Nous avons cru à ce que Tu as fait descendre et suivi le messager] Inscris-nous donc parmi ceux qui témoignent”J » [Âl-‘Imrân : 53]

Pendant la raison est l’alliée de la religion, elle en reconnaît la perfection et l’éclat, elle admet avoir besoin de la religion pour se parfaire et trouver la bonne voie. C’est que la raison ne s’éclaire et ne se tient droite qu’avec l’aide des lois religieuses.

Ainsi, le Très Haut répète souvent

لَا يَتْلُو الْقَوْمَ يَعْقِلُونَ ﴿١٦٤﴾

« *Il y a des signes pour un peuple qui raisonne* » [Baqara : 164]

Il ordonne également de méditer attentivement sur Ses signes révélés ou visibles disséminés autour de nous.

Allah sait mieux.

Sommaire

Introduction.....5

Chapitre 1

Penser, méditer, réfléchir.....7

Chapitre II

Quelques éléments qui démontrent qu'Allah existe et qu'Il est l'unique Seigneur.....31

Chapitre III

Comment ont-ils connu leur Seigneur ?.....41

Conclusion.....57

Sommaire.....59